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预制菜大热
仲恺农业工程学院

助力“大湾区标准”制定
文/羊城晚报记者 孙唯

通讯员 曾献尼 龚慧枫 郭小娜

伴随着春节脚步的临近，一桌丰盛的
年夜饭成为了每个家庭的期待。近年来，
预制菜已经走入寻常百姓家，省时省力的
制作方式渐渐受到了消费者的青睐。

广东是农业大省、工业大省，有优质
农产品和制造业基础，具备发展中央厨房
产业的先天优势。1月18日，大湾区农产
品（预制菜）标准化工作推进会在仲恺农
业工程学院举行。广东农学、食品学等行
业专家们共同探讨实施广东农产品食品
化工程，推动预制菜行业标准化工作，加
快中央厨房（预制菜）产业发展。

所谓预制菜，指的是针对家宴大菜制
菜程序繁杂特点，运用现代标准化流水作
业，对菜品原料进行前期准备工作，简化制
作步骤，经过卫生、科学包装，再通过加热
或蒸炒等方式，就能直接食用的便捷菜品。

记者在现场体验品尝了部分预制菜
品。与现做菜相比，此次体验的酱香乳
鸽、鸽子汤等广东预制菜的口味偏浓，虽
然新鲜度略逊，但风味醇厚，比泡面等方
便食品更美味，且制作十分便捷。“预制菜
和传统的餐饮是双轨并行，并不冲突。”仲
恺农业工程学院轻工食品学院院长白卫
东表示，预制菜是中央厨房统一制作，口
味无法千变万化，但如果消费者平常比较
忙碌，没有时间精心下厨做饭，那么预制
菜则是非常值得考虑的选项。

据仲恺农业工程学院副校长朱立学
介绍，2021 年，预制菜进入高速增长阶
段，我国预制菜消耗量达174.72万吨。根
据艾媒咨询数据，我国预制菜发展潜力巨
大，2023年中国预制菜市场规模预计将达
到5156亿元。

在如此大规模市场需求的前提下，预
制菜产业还缺乏权威标准。“目前，预制菜
还没有相关的国家标准或者地方标准，只
有企业标准或者团体标准。”广东省农业
科学院农业质量标准与监测技术研究所
标准研究室主任杨慧表示。

“‘覆盖面广、指导性强’是广东省农
业标准化的特点。”仲恺农业工程学院机
电工程学院院长丁力行表示，未来仲恺农
业工程学院也会通过开设选修课程、模块
化教学等方式，在制定预制菜“大湾区标
准”的过程中，培养相关标准化研究人才。

“仲恺农业工程学院目前已经有良好
的农业标准化工作积累，长期参与农产品
技术标准、加工标准、出口标准的制修订
等工作。”朱立学表示，“‘十四五’期间，
学校将充分发挥优势力量，服务乡村振
兴战略，助推大湾区农产品高质量标准
发展，拟成立农产品标准化创新研究
院，为打造大湾区农产品标准化高地贡
献力量。”

十多年前，为减少对天然
橡胶这一重要战略物资的对
外依存度，在沙巴州政府邀请
下，广东农垦积极响应国家
“走出去”的倡议，在马来西亚
的原始森林里开山辟路，砍芭
种胶，开始了广东农垦的海外
种胶梦。广东农工商职业技
术学院毕业生陈峰正是“梦之
队”的一员。他以拓荒者的姿
态，十年坚守在连绵大山中，
践行着“为国植胶，初心不改”
的铮铮誓言。

由于婆联公司基地地处原始
森林包围之中，公司胶园时常有
野鹿、野猪光顾，它们咬食树皮，
让公司损失惨重。陈峰和同事们
积极探索各种防兽害的方法，如
在树干涂硫磺粉、树上绑木棍、养
狗打猎、树干围肥料袋、整个胶园
区域圈围带刺铁丝网等。最终他
们发现，用铁丝网圈围树干最有
效。陈峰利用回国休假时间，实
地考察了多家铁丝网厂家，最终
将价钱较低、较耐用的绿色铁丝
网引入沙巴州，有效解决了公司
多年受兽害侵扰的难题，避免了
公司更大损失。

在马来西亚，陈峰担任着管
理者的角色，他的手下，既有马来
西亚沙巴州的当地土著，也有东
南亚其他国家的劳工。多语言、
多民族的环境，让陈峰在工作之
余，除了学习英语和马来语，还掌
握了当地语言。由于文化背景的
差异，工作初期，陈峰要花大量的
精力在调动当地劳工工作积极性

上。刚开始，工人们对这个年轻
小伙做管理者还颇不服气，渐渐
地，也被这位以身作则、勤劳能干
的中国人所感染。在他和团队的
耕耘下，目前，马来西亚广垦橡胶
（婆联）有限公司的累计干胶产量
为 14550 吨，有些橡胶树的单株
产量达到了10公斤，是国内的三
倍多。这片胶林因优质、高产还
被马来西亚政府评为A+级——
这是橡胶林的最高等级。

今年是陈峰在海外工作的第
十个年头。继驻扎马来西亚七年
后，2019 年，他又被调往柬埔
寨。这十年间，他没有什么轰轰
烈烈的丰功伟绩，却在日复一日
的劳作中，书写着平凡的伟大。

回顾海外近十年的生活，陈
峰这样说：“出国时，我没有想过
自己能获得怎样的报酬，我想着
能为公司带来什么、改变什么。
我从事这个工作没有太多想法，
就是好好把这份工作干好。这么
多年来，我的想法始终没变过。”

2021 年，教育部全面修订职
业教育专业目录，作物生产技术
专业更名为“作物生产与经营管
理”，这意味着，现代农业呼唤不
仅懂生产，还通晓经营管理的复
合型人才。广东农工商职业技术
学院作物生产与经营管理专业负
责人刘文介绍，专业目录调整后，
学院将课程也作了调整，增加部分
管理营销类课程。插花艺术、压花
艺术等以农业为背景的艺术课程
都加入其中，让学生感受农学之
美。学校紧紧围绕广东农垦四大
类热作生产项目来建设课程，同时
课程紧跟农时、且耕且读，做到校
园中有农场，农场中有课程。

“我们总结了我们师生的特

质：脚下有根，腿上有泥，背后有
汗，手上有功，肩上有责，心中有
梦！”热作科技创新基地负责人张
祥会自豪地说。当前，很多人对
于农学还停留在“面朝黄土背朝
天”的印象上，其实当前高校培养
的农学人才更多在现代农业生产
过程中大施拳脚，充当管理型人
才。当面对万亩土地，如何制订
生产方案、如何购买物资，都考验
着农学人的智慧。正因现代农业
对土地管理者提出更高要求，其
收入自然也和传统农民不可同日
而语。“我们看到很多职业农民，
他们做一个 80 亩的现代化的农
业基地，一年的收入大概都有六
七十万元！”张祥会说。

【代表院校】广东农工商职业技术学院
【专业课程】果蔬栽培技术、农业微生物、植物保

护、作物遗传与育种、热带作物栽培、农业生态学、植物
组织培养、农场经营与管理、农业职业经理人、天然橡
胶生产技术、设施农业、茶艺、压花艺术、花卉栽培、插
花艺术

【就业方向】农业技术员、农业职业经理
人、农业技术推广、植物保护技术员、
园艺技术员、茶艺师、花艺师

【薪酬待遇】毕 业 生 月 薪
5500-6000 元起步，工作两年
后年薪十余万元。

华师“多元设计师”吴洪：

助力冬奥会工作人员““闪耀登场闪耀登场””

十年光阴，书写平凡的伟大

作物生产与经营管理
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大山中的追梦人：

为国植胶，初心不改

像橡胶林一样扎根大山

文/羊城晚报记者 陈亮
实习生 洪佳恂
通讯员 詹硕 杨梦瑜 陈杉杉

图/受访者供图

据悉，本届冬奥会服装装备
由中国服装协会、中国服装设计
师协会负责组织设计征稿、评
审、制作的全面工作。2019 年
底，中国美术家协会服装艺术委
员会主任、中国服装设计师协会
副主席吴洪受邀加入 2022 北京
冬奥会制服设计专家组。初期，
他分别在线上和北京首钢实地
参 与 设 计 稿 件 的 初 审 遴 选 工
作。在入围的设计方案执行期
间，他多次往返山东烟台、青岛，
江苏扬州、南京，广东东莞、广州
多地指导具体实施执行工作，对
设计师们在材料选择、结构裁
剪、工艺转换、试装等过程中遇
到的困难进行跟踪指导。

“本次制服装备设计从外在
形象的层面彰显了国家主办冬
奥会的整体能力和水平，是国家
软实力在冬奥会上形象的宣传
推广。”吴洪向记者表示，这次冬
奥服装整体的装备设计，整合、
调动了国内所有优质的资源，多
位专家、设计师共同完成这一项
具有历史意义的活动。

吴洪介绍道，本次冬奥服装
设计制作在注重民族文化自信
的基础上，更加强调科技含量和
功能需求，在整体美观大方的外
观下保证极端寒冷环境中志愿

者、工作人员和裁判员工作正常
进行（运动员自备服装）。本次
服装用了很多特殊工艺、技术，如
在两层材料中充气以隔绝外面的
冷空气，起到保暖防寒作用。

冬奥服装制作和赛事筹办
一样，背后克服了多重困难。“冬
奥会的举办环境十分特殊，这需
要我们反复地实践、评价、提出
各种意见，多方合力达到最佳效
果。从设计图转变为实物，要考
虑文化内涵的彰显、制作方法、
服装成型、科技的介入等多种因
素，这一过程本身是又一次的设
计与创造。”吴洪说，制作初步完
成后，他还让模特穿上服装进行
各种运动测试，实际感受服装的
舒适度与实用性。

吴洪 1985 年毕业于
苏州大学（原苏州丝绸工
学院）艺术设计学院并留
院任教，又先后在香港理
工大学和中国艺术研究院
研究生院深造，最终获得
设计学博士学位，2020 年
9月来到汕尾理工学院（现
在的华师汕尾校区）参与
筹建工作。如今他的身份
有很强的“多元性”：既是
做学术研究的教授，又是
教书育人的老师，更是一
名出色的设计师——他曾
作为广东著名服装品牌设
计师代表中国首次在米兰
国际时装周主会场发布设
计作品。

在 2002 年 7 月 的 深
圳国际服装品牌博览会
上，吴洪举办了《天莨》个
人服装设计作品发布会，
广东特有莨纱绸材料的
选用与国际潮流相互碰
撞，擦出火花。当时吴洪
设计了 120 套服装在博览
会上发布，并全部被国外
买家收购。莨纱绸面料
是由一味中药材加工而
成，成衣后，具有抵御炎
热、抗菌、医治皮肤病的
作用。吴洪表示：“这种
特殊材料的生成，在广东

有着近 800 年历史。随着
现代化生产方式的出现，
这种手工的劳动方式渐渐
面临失传。”

他希望以此来抢救这
些即将消失的岭南非物质
服饰文化，打破自古以来
人们对岭南地区“蛮夷之
地”、文化缺失的固有成
见，让更多的人了解岭南
人民的生活智慧和所创造
的优秀文化。以莨纱等岭
南非物质服饰文化作为研
究课题，吴洪成为广东省
首位成功申请并获批国家
社科基金设计学项目的第
一人。

吴洪也是中国较早从
事服装设计工作与教育的
一批人。他的经历，正是
中国服装设计行业发展的
见证。作为中国美术家协
会服装艺委会主任，吴洪经
常策划和组织各类与服装
文化、服装艺术相关的赛
事、展览和学术论坛活动。
当被问到“你最满意的设计
作品是哪一件”时，吴洪笑
言：“每一次设计都是一个
不断自我成就、自我反思、
追求进步的过程。我最喜
欢的作品，永远都是下一
个。”

尽管拥有多重身份，吴洪
却更愿意回到校园中教学，目
前也在紧锣密鼓推进华师创意
设计学院的筹建工作中。“在企
业工作，尤其是做管理者，不仅
要利用专业知识设计产品，还
要学会营销、商业运作。拥有
了不同的经历后，我还是更喜
欢从专业、学术的角度去发展
自己。”

上个世纪 80 年代初在苏
州大学任教时，曾经有一个学
生向他请假三天，准备从温州
的服装厂批发一批货物到苏州
销售。吴洪思考后批准了这名
学生的请假要求，并与其约定：

“你在完成这一过程的运作后，
要向全班作一个详细的介绍，
包括你怎样去联系温州的服装
厂家、拿货的成本价是多少、运
输成本是多少、联系店家的成
本和销售的价格等，以此来补

上本次课程中服装营销学知识
的缺失。”

“教育是培养完整的、全面
的人。”秉承这样的教育理念，
他鼓励学生将专业知识同社会
实践结合，以此培养更全面的服
装设计人才。据悉，华师创意设
计学院的建设也与所在地区汕
尾市的社会实际紧密联系。

此前，据吴洪调研，汕尾地
区辖内本地传统产业居多，在
珠宝、纺织、鞋帽、装饰材料等
领域都有明显的优势。但在竞
争日益激烈的市场环境影响
下，急需对上述产业转型升级，
提高产品的设计创新能力。华
师创意设计学院将通过师资队
伍建设、人才培养方案制订、与
企业建立密切合作等方式，着
力为产业基础相对薄弱的汕尾
培养一批创新的设计人才。

“华师是一个示范性的师
范大学，其优良的师风、严谨的
教风、积极的学风，都会在创
新设计学院里得到发扬。”展
望未来，吴洪提出，将挖掘、研
究、探讨底蕴丰富的潮汕文
化，培养具有创新能力的设计
人才，将华师创意设计学院建
设成极具文化特色的创新型人
才培养基地。

挖掘潮汕文化
打造创新型人才培养基地

展现国家软实力
让冬奥服装成功“亮相”

推动行业发展
抢救岭南非物质服饰文化
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2022 北京冬奥会开幕式已进入最后倒计时，
“冬奥一起来”“全民冬奥”等话题讨论热度与日俱
增。如何让中国冬奥会相关工作人员“闪耀登
场”，牵动着一位广东高校教师的心。

作为 2022 北京冬奥会服装设计评审专家和
设计指导专家，华南师范大学创意设计学院学科
带头人吴洪教授全程参与了项目的遴选、评审，近
两年在全国各地服装设计执行的企业间往返，全
方位跟踪指导，并在发布日向全球介绍此次服装
设计的创作理念、主题、评审和特色。

专业
速递

天然橡胶是我国重要战略资
源，目前近 80%需要依赖进口。为
了维护我国经济稳定和国防安全，
实现天然橡胶生产自给自足意义重

大。尽管当前合成橡胶应用广泛，
但在诸如飞机、坦克等大国重器的
零部件制作上，天然橡胶有着无可
替代的优势。我国海南地区虽然也
种植有橡胶，但由于纬度偏高，单株
产胶量无法和东南亚地区的橡胶相
媲美。

2012 年，陈峰从广东农工商
职业技术学院作物生产技术专业
（热 作 方 向）毕业，恰逢广东农垦
招募从事海外植胶的管理人员。
他深知这份工作的意义，便报名
申请前去。或许是因为此前两年
部队服役经验让他有超于同龄人
的家国情怀，或许因为出身农村，
不惧吃苦，又或许他愿将毕生精
力投入所学，经过层层选拔后，他
告别相恋三年、感情笃定的同窗
恋 人 ，远 涉 重 洋 ，辗 转 近 三 千 公
里，来到了马来西亚沙巴州广垦
橡胶（婆 联）有限公司，成为公司
第一橡胶生产基地第四管理区区
长助理。

尽管出行前已作好思想准备，
但当地的艰苦还是超出了他的想
象。他所在地方名叫“根地咬”，在
马来西亚沙巴州首府亚庇200公里
外，近乎与世隔绝，上万公顷马来西
亚原始森林覆被于莽莽群山上，湿
热的气候为橡胶生长提供了绝佳环
境。这里临近赤道，白天气温有时
高达 40℃，晚上却经常要盖着棉
被。2012 年，根地咬还不通路、不
通水、不通电、不通邮。陈峰回忆
道：“那里没有水，我们只能靠雨水
生活，遇到长期不下雨的时节，就得
抽取河水使用；没有电，就只能点蜡
烛，所以晚上天一黑，基本只能选择
睡觉；放眼过去，除了山林没有别
的，用‘开门见山’来形容这里是最
好不过了。”

茫茫大山里，交通异常不便，吃
饭只求填饱肚子。一道菜吃两三顿
不出奇。他说，自己平时吃最多的

就是煎鱼，因为煎几条鱼第二天还
可以接着吃。在管理区，白天没有
电，夜晚只发两三小时的电。这里
没有手机信号，更没有网络，陪伴的
永远只有孤寂和虫鸟声……

更让陈峰难熬的是忍受思念之
苦，出来工作十年中，回家的时间屈
指可数，妻子一个人撑起了整个家，

“对家的思念、愧疚时刻拷打着我的
内心。”

但 心 中 怀 揣的为国植胶梦，
让他在这样的环境中，硬是和橡
胶林一样，深深扎下根来。他说，
自己的工作 节 奏 已 超 越“996”，
起 早 贪 黑 ，没 有 节 假 日、没 有 休
息日地劳动着。“只要能下地，我
们都是埋身在橡胶地里。同事们
换了一批又一批，而我却坚持了
下来。”
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